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【打造一个法治环境，是最大的公
平，也是最好的服务。】

今年，从中央到省到市，都把恢复

和扩大消费摆在优先位置作为决策部

署，再到今年“3·15”国际消费者权益

日的主题定为“提振消费信心”等等，

“消费”已成为今年的关键词。

投资、消费、外贸是拉动经济的三

驾“马车”，尤其经过疫情的冲击，消费

市场陷入低迷，当务之急，如何让消费

这驾“马车”跑起来，这不仅关乎经济

发展，更关乎社会民生。

首先，要在环境上多下功夫。消费

环境也是一个地区吸引力、竞争力的

重要体现，株洲要打造“网红城市”，提

振消费信心，就要着力优化消费环境，

着力破解当前消费领域尚存在的经营

诚信缺失、“互联网+”消费欺诈突出等

问题，进一步完善消费者权益保护的

法律体系。

值得一提的是，在洁净消费环境

的过程中，该点名还需点名。从“铁拳”

行动到侵权典型案例，相关部门以不

点名的方式进行披露，这中间固然有

柔性执法的需要，扶持市场主体之责，

但打造一个法治环境，是最大的公平，

也是最好的服务。

消费环境的优化，离不开商户、行

业、官方三方协力。

笔者认为，一方面，要善于发挥

消委组织平台优势，探索建立健全委

员磋商、信息共享、协同治理、重大疑

难消费纠纷联合处置等机制，督促行

业企业积极发挥自律作用，筑牢消费

维权共建共治“保护网”。另一方面，

维 权 模 式 也 要 与 时 俱 进 ，可 采 用 约

谈、公示投诉信息、整治不公平格式

条款等方式加强重点领域消费问题

的监督，守护安全放心舒心的消费环

境，如此，大家才可放心买买买，也有

信心购购购了。

【乡村振兴要有“土特产”，草根体
育赛事要善做品牌。】

这个春天，充满乡土气息的“村

BA”又火了。

近日，被网友戏称为“村 BA”的贵

州省首届“美丽乡村”篮球联赛总决赛

落下帷幕，位于黔东南苗族侗族自治

州台江县台盘村的 2 万人球场座无虚

席。这个不到 1200 人的村子成为全网

“顶流”。“村 BA”为何有如此大的魔力？

给我们哪些启示？

乡村振兴要有“土特产”。探寻“村

BA”出圈的密码，绕不开一个“土”字。球

场是村里自建的，参赛球员是本地村

民，拉拉队跳着苗族歌舞，获胜奖品是

当地特产苗族银帽、台江鲟鱼、麻鸭等，

都彰显浓郁的乡土气息。如今，乡村“千

村一面”“无人问津”的矛盾比较突出，

有的地方有产品没市场，有的地方有供

给没口碑，有的地方甚至无序发展。这

说明，乡村振兴要把“土特产”这三个字

琢磨透。“土”就是一方水土养一方人，

“特”就是突出地域特色，“产”真正建立

产业。只有守住可贵的“乡土气”，才能

与人们追求美好生活的向往形成“共

振”，让乡村可爱、有魅力。

草根体育赛事要善做品牌。“村

BA”的成功，让人看到群众体育对乡村

发展的带动作用，展示了群众体育比

赛的魅力，更让人看到品牌的力量。

“村 BA”的出圈，有效带动了举办地旅

游、文化、经济等发展。赛事期间，球迷

们在网络平台搜索当地餐饮、宾馆、超

市的需求量，较比赛前一周增长 11倍。

为了打纯粹的篮球，村支书拒绝商业

化，拒绝 50 万元赞助。如今，有些草根

体育赛事呈现“三无一有”的特点：无

宣传、无奖品、无观众，只收费。这样的

赛事，实属自娱自乐，最终赚了快钱，

毁了品牌。这说明，草根体育赛事善算

“小账”更要会算“大账”，着力在品牌

传播运营上下功夫，将体育赛事打造

成当地的一张名片，依托体育赛事活

动，助推当地经济进一步发展。

党的二十大报告指出，“促进群众

体育和竞技体育全面发展，加快建设

体育强国。”“村 BA”在新时代焕发出的

勃勃生机，给人们以信心，给人们以启

示，也为其他乡土赛事提供了样板。

以“保交楼”
重塑房地产市场信心

周蒿

【房子交付的是“民生”，稳定的是“民心”。】

前不久，市委主要领导在

调研督查保交楼工作时强调，

要全力以赴完成保交楼目标

任务，努力让广大业主早日住

上自己的房子，安安心心过好

自己的日子。

近年来，由于房地产市场

的深度调整，延期交付成为让

众多购房者头疼的“顽疾”，也

成为影响经济运行中一个重大

风险因素。从株洲情况看，由风

险楼盘带来的一系列问题，已

经严重影响了众多购房人的合

法权益，也打击了部分购房者

的置业信心。

如何稳定房地产市场？必

须牢牢压实企业自救主体责

任，依法依规督促房地产企业

积 极 处 置 资 产 、多 方 筹 措 资

金，努力完成保交楼任务。压

实属地责任、主管责任，按照

“保交楼”相关工作要求，及时

回应群众诉求，帮助解决实际

困难，把矛盾化解在项目，化

解在基层。

正如市委主要领导所言，

老百姓辛苦存钱交了购房款，

却十年八年住不进新房，唯有

求助政府。相关部门必须积极

履职，尽全力帮助购房者维护

合法权益。

从 长 远 看 ，我 国 城 镇 化

率 仍 有 较 大 提 升 空 间 ，刚 性

和 改 善 性 住 房 需 求 潜 力 很

大，防风险、促转型背景下的

各 类 房 企 仍 大 有 可 为 。必 须

坚持因城施策、精准施策，大

力支持刚性和改善性住房需

求，提振信心，促进房地产市

场企稳回升。

悠悠万事，安居为大。“保

交楼”一头连着百姓福祉，一

头连着城市发展，房子交付的

是“民生”，稳定的是“民心”。

【高校微专业不是职业培训。】

“学制 1 年，24 学分，学费 1920 元，

面向大二及以上年级全日制在校本科

生。”最近，西南大学开设“公务员微专

业”引发了不少讨论和争议。

有网友认为，这简直是“宝藏课

程”。有人质疑，一所双一流大学开设

这样的课程，是孔乙己式的八股文回

归。还有人忧心，这种大学培养模式导

致的内卷，会制造更多的就业压力。

笔者认为，“公务员微专业”可以

有。西南大学在校内开设该微专业课程

是一项积极的探索，可以让学生在完成

主课学业之余，既方便又省钱地学习公

务员考试的各个环节、流程和要求，掌

握必备的法律、政治、管理等知识。

必须承认的是，当下越来越火爆

的考公选择中，掺杂着不少直面现实

的考量，除了自身喜欢这个职业，还有

就业压力带来的“上岸焦虑”。微专业

作为一种新型学习方式，可以说是高

校对部分学生就业需求的一种回应，

也是对克服高等教育与社会需求脱节

问题的一种尝试。

目前，不少高校都开展了微专业

模式探索。比如北京大学开设了国际

组织与全球治理微专业，山东大学设

立智能通信微专业等。可以看出，这种

更为聚焦的课程包组合，是高校传统

专业设置之外，满足拓展学生发展个

人兴趣、学习学科前沿知识、了解新兴

产业态势的需要。

值得注意的是，高校微专业不是

职业培训，更不能和专业混为一谈。如

“公务员微专业”切不可急功近利，理

应通过一系列通识课程，为政府系统

培养真正有知识、能干事的后备人才。

这样的公务员微专业，才更加符合人

们对高等教育的定位。

【确实触及消费痒点，却把消费痛
点给躺没了。】

风吹过后，无人经济往往无人问津。

媒体报道，无人经济已经遍布株

洲的街头巷尾，无人 KTV、无人按摩

椅、无人游戏机，以及无人棋牌室，冷

热不一，但整体效益一般。

纵观无人经济，不难发现一个共

同特征，即不过是自动售货机的升级

版。所谓无人，不过是通过第三方支付

的方式实现自动收银。

无人经济的溃败，其实早有征兆。

君不见曾经在各个小区里扎根的智能

快递柜，就被完全没有技术含量的菜

鸟驿站给击溃。究其所以，不过是所能

提供的服务内容过于单一，消费场景

也有极大限制。

无人经济为何败，就在于此，即坪

效失衡下，确实触及消费痒点，却把消

费痛点给躺没了。无人经济往往占据最

好的地段，却做着最单薄的生意，唯一

的护城河不过是一个自动收银功能。反

观周边有人经营的小店，多出来的人工

成本里却可以增加更多服务内容。

既然无法躺赢，无人经济是否就是

个伪命题了呢？答案依然否定的，关键在

于如何加宽加深护城河，在技术层面上

实现坪效倍增。如正在兴起的无人配送，

其表面通过机器人达成快递、外卖送达，

实际则是通过大数据、云计算来分析道

路交通情况，获得最佳路径。推而广之，

这样的技术还可以进一步升级，如搭建

具有配送、观光、清扫消毒、安防巡逻等

各种功能的无人车，实现对简单劳动的

替代、最大限度地提升整个商业场景的

坪效、实现对场景下痛点问题的解决。

这才是无人经济的真相，一个真

正具有多模态、多场景的自动化新业

态、新产业。当然，要真正实现无人经

济的爆发，还需要更多的投入和更多

的研发、试错，反正没可能躺赢。

“村BA”火爆的启示
家虎

“公务员微专业”
其实可以有

肖蓉

让消费这驾“马车”
加速跑起来

易蓉

无人经济 无法躺赢
张书乐

保交楼，促信心。漫画/左骏
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3月21日，昼夜平分春意浓，株洲迎来高光时刻！李强总理履新后，首次出京调研，第一站就选择了湖南株洲！从此次总理调研行程来看，“先进制造业”是最鲜明的主题。
一个中部三线城市，为何先进制造业如此强劲？被誉为“共和国工业骄子”的株洲都有哪些“看家本领”？摘得总理调研“首站之荣”，株洲凭什么？

打造株洲“城市、产业、人才”品牌，吸引更

多企业项目人才汇聚。由市委人才办引衔，3月

24日，我市一批在株央企、上市公司、专精特新

小巨人企业、事业单位的招聘专员一起搭乘招

才引智专车前往北京，参加即将举行的株洲企

事业单位组团引才北京高校专场活动。当天，

株洲日报微信公众号发布的《首发！株洲“人才

专列”驶向北京》聚焦此事，网友纷纷在文章后

面留言评论。

网友“亮”：北上（京）南下（广深）东进（上

海）西征（西安），株洲应该广聚东西南北人才。

网友“祎*@*泠”：为政府的购买服务点赞！

网友“沉默的羔羊”：身在美国，又看到一

则老巢的新变蓝图，振奋人心，“打天下靠枪

炮，治理靠文化！”，要是在培养本市后代苗苗

下工夫再添一瓦，更是锦上添花！

网友“社交废物 1”：先是总理视察第一

站，又是进京招聘人才，株洲这是要起飞了啊！

网友：“艺为欢”：这个活动搞得好！株洲自

身是有魅力的，这次赴京“引凤凰”，为城市建

设、城市发展打下坚实基础，要点赞！

3 月 21 日，李强总理履新后首次离京调

研，第一站是株洲，而从此次总理调研行程来

看，“先进制造业”是最鲜明的主题。一个中部

三线城市，为何先进制造业如此强劲？被誉为

“共和国工业骄子”的株洲，都有哪些“看家本

领”？知株侠微信公众号发布的《总理调研第一

站，株洲凭什么？》，以精炼文字盘点株洲在先进

制造业上的“看家本领”，展现了制造名城的风

采，网友纷纷转发评论。

网友“湘江一叶”：株洲确实不容易！不靠

天不靠地，就靠自己，在夹缝中杀出了一条血

路！株洲加油！家乡加油！

网友“老何同志”：株洲加油，中车加油！

网友“罗”：株洲，不管是过去还是现在，都

给国家作出了巨大的贡献，是国家不可或缺的

重要工业城市，相信未来一定会做得更好！

网友“青琪”：新中国历史上，株洲曾经创

造过几百个第一，如今的株洲，蓄势待发，未来

可期！

网友热议总理调研第一站，株洲凭什么？
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